

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás pueblos de la isla 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

El Menorquin.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA EPOCA.—Director—propietario: Bernardo Fabregues y Sintés.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPUBLICA FEDERAL!

Los anuncios y gacetillas á precios convencionales.— Los comunicados á real de vellon la línea.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 88. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 12 mañana.

Año V.

Mahon, sábado, 23 de Agosto de 1873.

Núm. 1228.

Noticias Generales.

Barcelona 19 de agosto.

De La Independencia:

Vamos a referir lo que ocurrió anoche y esta madrugada en el cuartel de Atarazanas. Sobre las ocho de ayer noche condujeron preso y maniatado desde la alcaldía al indicado cuartel, al sargento detenido por el alcalde de barrio en la calle del Alba por desacato á la autoridad y á quien se ocupó un cuchillo de colosales proporciones.

Al entrar en Atarazanas dió algunos gritos para que sus compañeros le pusieran en libertad. Esto produjo alguna excitacion pero sin ningun resultado. Con este incidente, coincidió tambien la disposicion del capitán general interino que prohibió la salida del cuartel desde las nueve de la noche. Reunido un gran grupo de artilleros en la cantina no hicieron el menor caso del toque de silencio repetido, y con este motivo se presentó el oficial en dicho punto para ordenar, á los ya alegres artilleros, que se retiraran.

Estos no solo no obedecieron, sino que de palabra en palabra fueron exaltándose en términos que acabaron dando el grito de «A las armas.»

Y en efecto, los artilleros se posesionaron del interior del cuartel de Atarazanas llevándose algunos cañones que cargaron, y cerrando la puerta para impedir la entrada. En los primeros momentos se temió que el conflicto era producido por la artillería y caballería que guarnece el cuartel; pero afortunadamente no habian tomado parte mas que unos cien artilleros de la rodada y montaña que se encuentran en aquel punto y la caballería estaba perfectamente tranquila.

Esto sosegó un tanto el ánimo de las autoridades, que habian tomado serias providencias para contener el tumulto caso de estallar; conocida esta circunstancia, penetraron algunos jefes de caballería con escaleras de mano, en el primer piso del cuartel por la parte que da á la Rambla, sin ningun obstáculo ni oposicion por parte de los soldados. No sucedió lo mismo con los artilleros, que no quisieron oírles.

Sobre la una de la madrugada tentaron el terreno para rendirse con alguna condicion. El general contestó que debían rendirse á discrecion.

A las dos y media se colocaron en la Rambla de Santa Mónica centinelas de fuerza ciudadana para impedir que los curiosos llegaran hasta el cuartel de Atarazanas, pero esto no era debido á

haber aumentado el peligro sino pura y simplemente como una medida de precaucion.

A las tres sin ninguna clase de resistencia penetraron en el departamento insurreccionado y cogieron los cañones que volvieron á colocarlos en sus sitios. Inmediatamente fueron reducidos todos á prision por disposicion del general.

A las tres y media de la mañana se daba orden á la fuerza ciudadana, á los veteranos y demás que dependen del alcalde popular, de que se retiraran, y el gobernador de la provincia y el alcalde popular abandonaban el cuartel perfectamente tranquilo.

Estos han sido los hechos que no hemos publicado en la edicion de esta mañana por habernos pedido las autoridades la conveniencia del silencio en un asunto que podria traer un serio conflicto, mayormente en dias de excitacion como el de ayer.

Idem 20.

Hemos tenido el gusto de recibir en nuestra redaccion á una comision de sargentos é individuos de artillería de montaña, la cual en nombre de sus compañeros nos ha suplicado rectificáramos el error cometido por algunos colegas locales, referente á atribuir á individuos de dicho cuerpo participacion en la insensata intencion de ayer mañana.

Tenemos una satisfaccion singular en hacernos intérpretes de los sentimientos de tan bravos soldados, los cuales nos han manifestado que no han hecho una fatigosa campaña, sufriendo toda suerte de privaciones y fatigas, para desacreditar despues el honor del cuerpo en inmundos y reprehensibles excesos.

La artillería de montaña es agena por completo al acto de rebelion de algunos individuos de la rodada. Un deber de justicia y al mismo tiempo la satisfactoria disposicion en que se encuentra el mencionado cuerpo nos obliga á hacerlo público.

Seríamos injustos si no tributáramos un elogio al Capitán general interino de este distrito, Sr. Cañas. La actividad con que ha procedido al socorro de Berga, al mismo tiempo que la energia y el acierto con que sofocó la intencion de los artilleros de Atarazanas, demuestran en la primera autoridad militar disposiciones apreciables que no pasarán desapercibidas al público imparcial.

Hay que notar especialmente el sigilo con que ha procedido á la primera de dichas operaciones, que se ha visto coronada de un éxito muy satisfactorio,

á pesar de la lucha encarnizada que entablaron las fuerzas republicanas con los carlistas dueños de posiciones insuperables.

Este hecho de armas demuestra de un modo patente que el ejército adquiere nuevamente las condiciones de solidez, algun tanto quebrantadas desde hacia algun tiempo. Luchar con el grueso de las facciones carlistas, aguerridas despues de año y medio de fatigosa lucha, posesionadas de puntos inaccesibles, arrojarles de ellas con fuerzas interiores, y llevar á buen término el objeto de la arriesgada empresa, constituye una serie de triunfos que nos llena de esperanza para lo sucesivo.

Aparte del triunfo directo, envuelve el hecho el triunfo de la organizacion y de la disciplina militar.

Segun nos escriben de Argel, se ha abierto en aquella capital una suscripcion en favor de los necesitados de Igualada, la cual se espera que dará resultados satisfactorios, conocido el republicanismo de aquellos colonos, entre los cuales se cuentan numerosos españoles.

SUCESOS CARLISTAS.

Balsoreny 16.

Entre nueve y diez de la mañana de ayer, llegó una columna al mando del teniente coronel de Cadiz, compuesta de un batallon, el de cazadores de Cataluña una pieza de montaña, un escuadron de caballería de Alcantara y unos 100 voluntarios del Xich de la Barraqueta, en junto unos 1.200 hombres.

Despues de alojarse y tomar las precauciones que requeria el caso, sabiéndose como se sabia que los carlistas estaban cerca de este pueblo, el coronel mandó hacer un reconocimiento en el puente de la Granota, distante unos siete kilómetros de esta, pues los carlistas auteyer intentaron derribarlo, con el objeto de cortar el paso á la columna, sin que, gracias á su solidez, logaran mas que echar abajo las barandas y agujerearlo, lo cual no impedirá el paso del convoy.

Llegada la noche se colocaron centinelas y algunas avanzadas de paisanos en el Puente del Rio, en el Arrabal y en una villa. Seria la una de la madrugada, cuando se presentaron á todo correr algunos de dichos paisanos, acosados por varios ginetes carlistas.

El reten de la calle de la Cruz, despues de dar la voz de alto, les hizo fuego, los carlistas contestaron, mientras tanto se apercibió del suceso el coronel y se empeñó por ambas partes una lucha que se prolongó hasta las dos y

cuarto. Cundió la alarma; pero los carlistas se pronunciaron en retirada, abandonando el campo.

Al apuntar el dia han salido dos ó tres compañías á reconocer el lugar del suceso, encontrando un caballo muerto, un fusil, pañuelos y muchas charcos de sangre. A un teniente de caballería carlista que fué muerto dentro del pueblo, se le encontró un revolver, un reloj y unos 200 duros en metalico.

Las fuerzas carlistas dispuestas en estas inmediaciones á aprovecharse de la sorpresa que intentaron sus avanzadas, se hacen ascender á 3.000 hombres. Parece que su plan consistia en sorprender los centinelas y apoderarse de la columna. Dicese que para ello contaban con la cooperacion de alguien de este pueblo.

Al entrar violentaron dos casas de las calles de la Cruz y de Berga, de las cuales se llevaron cuatro voluntarios y otros tantos soldados, asesinando además á un sargento que estaba en cama. En la misma calle de Berga lucharon á brazo partido un cabecilla y un sargento; el oficial de guardia se apercibió del hecho y de una estocada dejó redondo al cabecilla.

Las bajas de las tropas consisten en un sargento y dos individuos muertos y un herido; las de los carlistas son mucho mas considerables, segun el testimonio de los payeses de estos alrededores.

Durante la pasada noche se han tomado precauciones; se han hecho barricadas y se han doblado las guardias, para prevenir el caso de que los carlistas hubiesen intentado una nueva sorpresa.

Hoy en el sitio conocido por la Teuleria, se han hallado los cadáveres de los voluntarios que se llevaron: estaban maniatados y tenian el cuerpo scribillado á bayonetazos. En Argensola han fusilado á dos de los soldados que asimismo fueron hechos prisioneros como queda dicho mas arriba. Estas son siempre las hazañas de los modernos vándalos.

Son las cuatro de la tarde y se percibe un nutrido fuego de cañon y fusilería por la parte de Caserras.

No ocurre novedad en esta.—Ll.

Granollers 14.

Ayer llegó la columna de esta procedente de Vich, á donde segun informes que me han proporcionado algunos oficiales, habia llegado el martes de esta misma semana; tambien llegaron dos columnas mas, una procedente de Girona y otra de Olot con el objeto de caer sobre Berga, combinadamente con algu-

na otra de la parte de Manresa, para dar una severa lección a los carlistas, que por espacio de doce ó catorce días vagan por aquellos alrededores.

Personas íntimas llegadas ayer de Vich, me dicen que salió una fuerte columna en dirección á Berga, compuesta del batallón de San Fernando, regimiento de América, caballería de Alcántara y Almansa, voluntarios de la República y otras fuerzas, formando un total de cuatro mil quinientos á cinco mil hombres, cuatro piezas de artillería y doscientos caballos.—P. P.

Ulldemolins 11.

Hoy por la mañana los neo-petroleros han hecho una emboscada á un kilómetro de esta, para poder pillar los fusiles á los pocos liberales que trabajan en la carretera, para obtener el sustento de su familia. Cuando estaban á la distancia antedicha de la población, les salieron los carlistas diciéndoles *alto, que som dels vostres*, al mismo tiempo que tocaban ataque; pero los liberales oyendo ese toque volvieron atrás haciéndoles fuego.

Grande fué la bizarría de los doce republicanos que trabajaban en la carretera, porque se batieron contra 300 y 10 ginetes por espacio de una hora, y viendo los carlistas que no los podían hacer rendir, tuvieron que retirarse. Por parte de los republicanos no ha habido ninguna desgracia que lamentar, y del enemigo creo que habrá alguna por los charcos de sangre que se han encontrado.

Antes de apercibirse de la emboscada los republicanos los carcerados tenían ya prisioneros á los demás trabajadores, de los cuales mataron uno ó hirieron á otro. Los gefes de esta facción son Cercós y el Pinzo de Flix, (a) Vicari. A los prisioneros los dejaron en libertad, á excepcion de uno, porque sabían que era liberal.

A las siete llegaron doscientos republicanos de Cornudella para prestarnos auxilio, caso que hubiesen intentado entrar en esta; los de Poboleda y Porrera ya se encontraban en Cornudella para venirnos á ayudar; á todos ellos, pues, no podemos menos de darles infinitas gracias.—C.

Y va aumentando diariamente la lista de los bárbaros asesinatos que vienen cometiendo los carlistas en la provincia de Gerona; hé aquí la relacion de dos de ellos de que nos dá cuenta un periódico de aquella capital:

«En el pueblo de Camós, (distante de la villa de Bañolas unos cuatro kilómetros) han asesinado los carlistas á una muger por el solo delito de haber ido á vender en dicha villa un cesto de peras, infringiendo la ley del bloqueo.»

«Por haber acompañado á un sobrino suyo que se acogió á indulto hace pocos días, los facciosos han asesinado á un honrado vecino de Salt, al cual sacaron del pueblo anteayer noche para cometer el crimen. Quien mandaba á aquellos desalmados, era tambien de la misma

poblacion. Y siguen las fechorías.»

Leemos en *Las Provincias*, de Valencia:

«El cabecilla Cucala ha dado una nueva prueba de la ferocidad de su carácter. Hace algunos años se hallaba indispuerto por cuestiones electorales con Antonio Bosch, secretario del Ayuntamiento de Alcalá, apodado *Tonet de Corcho*, hombre simpático para el vecindario, honrado y muy buen empleado. Cucala habia prometido vengarse de este individuo, y en las varias escursiones que habia hecho á Alcalá siempre le habia buscado con aviesos fines.

El desgraciado Bosch, que tambien pertenecía al bando carlista, merecia la completa confianza del cabecilla carlista Vallés, hasta el punto de que este, que es hijo de Alcalá y tenia en ella su familia, le encargó que le acompañara á Cataluña, donde se encuentra al frente de una partida. Cumplió el encargo Antonio Bosch, y á su regreso se detuvo en Benicarló, sin atreverse á ir á Alcalá por temor á Cucala, y parece que un amigo entabló negociaciones para reconciliarlos, pero Cucala pudo saber el paradero de su enemigo y lo hizo fusilar.

Este hecho prueba no solo los instintos sanguinarios de Cucala, sino la armonía que reina en el bando carlista, pues por cuestiones personales el gefe de una partida ha fusilado á un correccionario, del que no podia dudar, tanto por sus antecedentes, como por haberle encontrado, cuando se le fusiló, el nombramiento de segundo gefe de la partida de Vallés.»

Del *Irurac-bat*, de Bilbao, del 5 tomamos los siguientes curiosos detalles acerca de la marcha del pretendiente por las Provincias Vascongadas:

«Hasta ayer, pues carecemos de noticias posteriores, hemos tenido, desde hace cinco días, muy cerca de Bilbao á D. Carlos con unos ocho batallones, navarros en su mayor parte, dos ó tres escuadrones, y esta es la mejor fuerza, y dos piezas de montaña, que apenas se han movido de Zornoza (Amorevieta), á tres leguas de esta villa. Pero esto no quiere decir que el pretendiente permaneciera estacionado, descansando ó disponiendo algun plan; por el contrario, se veia en una situacion bastante comprometida.

El viernes por la noche, como dijimos, pernoctó en Zornoza y á la mañana siguiente, acompañado de Velasco, su comandante general en Vizcaya y parte de la facción de esta provincia, que tomó posiciones en Zugastieta, se dirigió á Guernica con su estado mayor, escolta y escasa fuerza.»

Se apeó en la casa de ayuntamiento, á pesar de que se habian ordenado hacer muchos preparativos para recibirle en casa del conde de Montefuerte. De los pueblos vecinos se habia reunido mucha gente, y la de aquella villa, carlina *enragé*, dió rienda suelta al entusiasmo con las demostraciones que son del caso. Don Carlos desde el balcon saludó

á la multitud, retirándose despues, y parece empleó bastante rato en el tocador. Visitó luego la Antigua y de allí se trasladó á la iglesia de Santa María, donde se cantó un *Te-Deum*, regresando so el arbol, donde con frase inteligible quiso, á lo que se dice, dar á entender que respetaba y confirmaría y reintegraría en todos sus fueros al pais vasco tan luego como ocupase el trono (gracias, señor, por tanta bondad.)

Volvió á la casa consistorial, y allí hubo disidencias acerca del nombramiento de la diputacion á guerra y respecto de algunos otros puntos; de manera que no se realizó el programa que se asegura estaba dispuesto de ciertos actos oficiales, festejos etc., no quedando los guerniqueses muy satisfechos.

A la caída de la tarde estaba de vuelta en Zornoza, donde durmió, y al día siguiente, domingo, se puso en marcha para Durango, pero caminando delante á alguna distancia del grueso de sus fuerzas.

Próximo á la antigua corte de su abuelo, detúvole asustada una muger, diciendo habia muchas tropas en Durango. En efecto, llegaba la columna del brigadier Portilla, el cual, ignorando lo que sucedia, descansó allí y se comió la cena preparada para el de Este, el cual retrocedió á Zornoza, y tomando la carretera de Arratia, pernoctó en Yurre en el palacio del señor Zabala. Ayer retrocedió nuevamente á Zornoza, al saber que la columna del general Gardyn venia por Ubidea, cerrándole el paso, como ya Portilla le habia cerrado los de Elgueta y Mañaria. Hizo este trayecto en una cairetela y le acompañaban tambien en un coche los señores Tollara, consultor que fué de la diputacion, Olascoaga, secretario, y algunas otras personas. El marqués de Valdespina parece va constantemente al lado de su rey.

Tomó la direccion de Guernica por Zugastieta, con ánimo sin duda de seguir luego la de Lequeitio, buscando el paso á Guipúzcoa, mas supo que el brigadier Loma, con su columna, Urdampilleta con los miqueletes guipuzcoanos, mas un refuerzo de 300 voluntarios de Eibar, se habian corrido hacia Guernicaiz y no era posible seguir sin empeñar combate, lo cual rehuía el pretendiente, pues que habria de trabarse en malas condiciones para la facción. Como antes hemos dicho, caminaba tambien esta vez con la caballería delante de los batallones navarros y retrocedió á buen paso á Zornoza, manifestándose mas claramente entre los soldados el disgusto que ya se habia antes notado por las continuas contramarchas de estos últimos días, sin resultado alguno, cuando, á lo que parece, creian que con la expedicion á Vizcaya quedaba el negocio arreglado.»

Valencia 17 de Agosto.

El gobernador de la provincia, señor Castejon, ha marchado de Valencia, de tal manera, que parece haya querido sustraerse cuanto antes al sentimiento de enérgica oposicion que han suscitado sus últimos actos.

Ayer mañana las personas que iban al gobierno de la provincia no encontraron al Sr. Castejon, ni al secretario Sr. Chies, y nadie daba razon de su paradero. Parece que en el primer tren habian marchado, para esperar en Alcala ú otro punto el paso del tren correo. ¡Aun vale y puede algo la opinion pública!

Ahora que ha marchado ya de Valencia el Sr. Castejon, á quien tan duramente, pero no sin motivo, hemos atacado estos últimos días, debemos decir, para ser justos, que si una estraña obsecacion le ha llevado de desacierto en desacierto en el último período de su mando, no por eso debe desconocerse que vino á Valencia animado de buenas intenciones, y que su desatentada conducta de estos últimos días no pudo ser hija de mala voluntad, sino de falta de tino en la difícil posicion en que se hallaba.

Anoche se esparció por Valencia, la noticia de haber llegado al puerto del Grao dos de los vapores de guerra que bloqueaban á Cartagena, y añadiase que los insurrectos habian tripulado y sacado á la mar dos de las tres fragatas (*Mendez Nuñez, Tetuan y Numancia*) que estaban en aquel puerto, y que en vista de ello el almirante Lobo habia tenido que levantar el bloqueo.

Cartas de Játiva que recibimos anoche, con referencia á noticias de Enguera, dicen que con el cabecilla Plaza fué cogido su segundo llamado Cubero. La captura tuvo lugar á las nueve de la noche. Parece que los insurrectos, batidos el jueves, fueron huyendo hasta cerca de Enguera, á una heredad llamada la casa del *Majo*. Una vez allí mandaron al pueblo por la comida, y luego, creidos de que no se les hostilizaría, quisieron entrar á pernoctar en la población, y penetrando en ella por la calle de San Antonio, el alcalde 2.º que iba de ronda, les hizo alto, y desarmándolos los llevaron á la casa de la villa, y desde allí á la cárcel, incomunicándolos.

Idem 18.

Noticias interesantes de las facciones recibimos ayer de Castellon. El viernes llegaron á Alcala de Chisvert las facciones de Cucala, Segarra, Sisco, el sobrino de Ferrer y demas grupos que recorrian la vecina provincia, excepto la de Polo, que se encontraba en el Alto Maestrazgo. A estas facciones se habian reunido las fuerzas que con Vallés habian cruzado el Ebro, y entre unas y otras formaban un total de cerca de dos mil hombres, con unos cuarenta caballos.

Esta partida habia pasado por fuera de Vinaroz, quemando la estacion. Cucala queria atacar á aquella villa; pero Vallés no quiso. Parece que las fuerzas de este son de aspecto marcial, muy diferentes de la patulea de Cucala.

En Alcala pernoctaron el viernes. Vallés es muy conocido en esta población, donde ha residido mucho tiempo y de donde es hija su muger. Le acompañan sus hijos. En las cuestiones electorales

de Alcalá, Vallés y Cucala han sido acérrimos adversarios, y recientemente hemos dado cuenta de haber sido fusilado por orden de Cucala uno de los agentes más activos de la fracción de Vallés. Ahora este cabecilla ha convocado en Alcalá una reunión para conciliar estas diferencias.

El sábado, a las diez de la mañana, salieron las facciones en dirección de Cuevas y San Mateo. A algunos de los guerrilleros se les dió permiso para ir por algunos días a sus casas, y esto hizo que se viesen algunos grupos en pueblos cercanos a Castellón, promoviendo la alarma que hubo en aquella capital.

En Alcalá y otros pueblos se presentaron a Vallés algunos individuos que querían ingresar en la facción: pero no se les pudo dar cabida por falta de armas.

CRÓNICA LOCAL.

Por carta de Madrid recibida por uno de nuestros correligionarios y amigos, sabemos que a pesar de que el Gobierno no admitió la renuncia presentada en 31 de julio por el Gobernador Civil de la provincia C. Eusebio Pascual, habiéndola este reiterado dos veces más, el gobierno acaba de resolver que no se le admita, pues merece su confianza y necesita sus servicios.

Honrosa es por más de un concepto la distinción que dispensa el Gobierno de la República a nuestro particular amigo C. Eusebio Pascual, al que felicitamos celebrando al propio tiempo la resolución del Gobierno que obliga a permanecer en su puesto a una de las personas más caracterizadas del partido republicano balear y de las que más simpatías gozan en el mismo.

El Subgobierno de esta Isla recibió en la mañana de ayer un telegrama, en el cual se ordena que mañana, domingo, tomen posesión los Ayuntamientos últimamente elegidos.

Segun vemos en «El Porvenir» de Ciudadela, vuelve a agitarse en aquella ciudad la idea de construir un teatro en la misma.

Celebraremos que así sea.

El propio periódico da también la noticia de proyectarse además la adquisición de un vapor para efectuar el trayecto establecido entre Ciudadela y Alcudia una vez el ferrocarril de Palma é Inca se haya inaugurado.

Leemos en La Independencia de Barcelona:

«El contrabando que se hace en nuestras costas procedente de Argel, ha llegado ya á un extremo, que merece llamar seriamente la atención de nuestro gobierno.

Durante un corto espacio de tiempo,

do, sabemos que ha salido de aquellos puertos con destino á España la enorme cantidad de 5.683 bultos de tabaco y 3.060 de tejidos diversos. En un solo día, el 19 de julio último, salieron ocho buques, la mitad con destino á las Baleares y la otra mitad para las costas de Andalucía.

Este abuso inconcebible se ejerce á ciencia y paciencia de los cónsules españoles. El que reside en Oran rivaliza con el de Argel llamado don Balbino Cortés, persona que es un verdadero azote para los españoles residentes en aquellas colonias, lejos de ser su protector, cual su posición se lo prescribe.

Don Balbino Cortés ha sido un funcionario dependiente de todos los gobiernos que se han sucedido en España desde mucho tiempo á esta parte; tiene un carácter servil para alhagarles sucesivamente á todos y quedarse siempre á salvo. Gracias á esta falta de decoro, ha logrado echar raíces en aquel importante consulado con general disgusto de todos los españoles residentes en Argel, que no saben como darse cuenta de que la situación republicana no haya procurado librarles de tan funesta plaga.

Recientemente, según se nos asegura, ha llegado hasta el punto de sostener correspondencia con el ex-general Contreras, imaginando tal vez que el insensato movimiento cantonalista podía obtener un éxito definitivo y conservar el comercio.

Esto solo pinta al cónsul español en Argel.»

Dice «La Soberanía Nacional» de Cádiz:

«Ya tenemos sancionadas la supresión de cesantías de todos los ministros habidos y por haber; la supresión de las cédulas de vecindad, tributo más oneroso todavía que el de los antiguos pasaportes, la rebaja de la contribución territorial, y de los derechos de trasmisión de la propiedad, reformas todas ellas há tiempo reclamadas por la opinión pública, y de resultados positivos y tangibles para el país. Siga constante en ese terreno la Asamblea y no dude que le apoyarán con todas sus fuerzas no solo los republicanos, sino también todos los españoles honrados.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

El Menorquin.

Benisa 15 de agosto de 1873.

Mi querido amigo Fabregues: Por si han llegado á tí, ó á algunos de nuestros correligionarios mahoñeses algunas noticias que dan los periódicos referentes á mi persona, te suplico insertes en tu periódico las siguientes líneas.

El 22 de julio se pronunció esta villa al grito de Viva el Canton Valenciano. El pueblo reunido en la

Casa Consistorial me aclamó presidente de la Junta Revolucionaria, y acepté, mas bien que de grado por fuerza, en primer lugar, porque mi misión no es hacer política activa, y en segundo porque he reprochado desde el primer día el movimiento cantonal. En la tarde del mismo día principió el tiroteo en los alrededores y Casa Consistorial, y he estado orgulloso aceptando el cargo de presidente, porque evité torrentes de sangre que hubieran traído días de luto á esta bella población. Sin embargo hubo dos heridos. Después de lograr la tranquilidad, pude alcanzar la aceptación de mi dimisión.

El día 9 del corriente desembarcó en la costa de este territorio una partida de 700 hombres al mando de Plaza y de un comandante de caballería procedentes de Valencia, en cuyo movimiento tomaron parte.

Llegaron á esta villa donde hicieron noche y después de recoger 22.000 reales y tomar algunos caballos, emprendieron su marcha hacia Alcoy.

Nada más por ahora.

Recibe un abrazo de tu affmo. amigo que te aprecia,

F. DE A. CABRERA.

Nota de las reses degolladas en el Matadero de esta ciudad, en el día de la fecha:

	Peso.
	Kilógs. Grams.
0 bueyes	255 791
1 vacas	
0 becerros	
0 terneras	
7 carneros	
8	

Mahón 21 agosto 1873.—El encargado,—S. Olives.

AÑO ECONÓMICO DE CIUDAD DE MAHÓN. 1873 á 1874.

Administración de arbitrios municipales.

Relación de las especies sujetas al pago de dicho impuesto introducidas, en el día de la fecha, en esta Ciudad para consumo de sus habitantes:

Unidad, peso ó medida. Especies ó artículos tarifados.

- 8 kilógs. Garbanzos.
- 700 kilógs. Cebada.
- 14500 kilógs. Trigo.
- 1500 kilógs. Carbon vegetal.

Mahón 21 agosto de 1873.

P. A. del Administrador, Miguel Seguí y Mir.

Movimiento del Puerto.

Entrados á libre plática el día 18. De Barcelona y Alcudia en 22 horas

vapor-correo esp. Menorca, de 128 ts., capitán C. Antonio Victory, con 22 trip., 32 pas. y varios efectos.—Consig. al C. Juan Tallavull.

Id. el 28.

De Ciudadela en 24 hs., tartana esp. San José, de 58 t., p. Diego Caules, con 7 trip. y trigo.—Consignado al C. Juan Saltor.

Culto Católico.

Santo de hoy.

San Felipe Benicio, confesor.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita á Ntra. Sra. de los Dolores.

Santo de mañana.

San Bartolomé apóstol.

Observaciones Meteorológicas.

Días.—Julio.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.	Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Max. Min.			
23	765.8	23.7 22.5	75		10
24	765.	23.5 22.8	60		10

Vientos á las 9 horas, mañana. Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos.

Día 23. — NE. flojo. — 1.5

Día 24. — E. — 1.7

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 5 h. 19 ms.—Pónese á las 6 h. 45 ms.

LUNA.—Sale á las 4 h. y 36 ms. de la N.—Pónese á las 7 h. y 4 ms. de la M.

Anuncios.

PROCESOS CELEBRES DE TODOS LOS PAISES.

Publicados bajo la dirección de los Exmos. Sres. Conde de Fabraquer y Vizconde de San Javier.

Se publica por volúmenes en fóleo con hermosas láminas.

Van publicados los 4 primeros á 2 rs. en Barcelona y 2.50 en provincias.

- 1.º—DUMOLLARD. Robo, violación y asesinato.
- 2.º—SAINT GERAN. Hijo reclamado por dos madres.—MARQUÉS DE SAILY. Matrimonio abusivo.
- 3.º—DON MARTIN DE ACUÑA, Comendador de Santiago.—LAFITTE. Incesto, violación y asesinato.
- 4.º—QUARTIER SENAT y CONSORTES. Monederos falsos.—MAD. HUDSON. Envenenamiento Luisa Perthuy.
- 5.º—LEMOINE. El niño carbonizado.—LA BELLA DROGUERA. Adulterio.

Se suscribe en todas las librerías. Directamente, enviando sellos ó libranza á Salvador Manero, editor, Barcelona.

Medicina de los Niños.

El Jarabe de rábano yodado, de Grimault y Compañía, se emplea desde hace quince años en una escala siempre creciente en lugar del Aceite de Hígado de Bacalao. Pero los resultados de este medicamento son verdaderamente notables en los niños; solo en París se le administra cada año a más de 20,000, ya sea contra la *infartación de las glándulas del cuello*, y la *palidez y flacidez de las carnes*, ya contra las *erupciones de la cabeza y del rostro*, el *usagre ó la costra lactea*, la *falta de apetito*, etc. Esta medicina ha llegado á ser, por decirlo así una necesidad doméstica, y toda madre previsora administra á sus hijos dos ó tres frascos en primavera y en otoño. De esta manera, se les previenen las enfermedades, se les facilita el desarrollo y se les abre el apetito.

A las personas debilitadas.

El Jarabe de quina ferruginosa de Grimault y C.^a, farmacéuticos de París, reúne los dos mejores tónicos de cuantos posee la materia médica, á saber: la *quina*, que es el febrífugo y el reparador por excelencia, y el *hierro*, que es el que reconstituye la sangre. Este medicamento es el que diariamente prescriben los médicos de París á las señoras y á las jóvenes delicadas que padecen *dolores de estómago*, y que tienen *color pálido, flores blancas*, ó irregularidad en la *menstruación*. Para los niños, los ancianos y las personas de sangre empobrecida, es el reparador por excelencia, porque abre el apetito, favorece la digestión y devuelve á la sangre su color y vigor naturales.

Los farmacéuticos citados preparan este mismo medicamento con base de vino de Málaga bajo el nombre de *Vino de quina ferruginosa*.

No mas Jaquecas.

La eficacia del *Inga de la India* de Grimault y Compañía, farmacéuticos de París, está comprobada por la inserción de este medicamento en la farmacopea francesa que se publica por orden del gobierno. Un solo paquete de este polvo vegetal inofensivo, desleído en un vaso de agua basta para que desaparezcan inmediatamente las *jaquecas, los dolores de cabeza* y las *neuralgias*. Las propiedades tónicas del Inga hacen también que sea un medicamento precioso para combatir la *diarrea* y la *disenteria*. Exíjase el sello *Grimault y Compañía*.

PASTILLAS DIGESTIVAS

DE BURIN DU BUISSON.

Hay de dos clases:

1.^o *Pastillas de lactato de sosa y de magnesia* que son el remedio que prescriben los mejores médicos de París contra el *desarreglo de las funciones digestivas* y de los *intestinos*, tales como *gastritis, gastralgias, inflamaciones del estómago, pituitas, agruras, erupciones ácidas, vómitos después de las comidas, digestiones difíciles y dolorosas* y los *dolores de cabeza* que de ellas resultan.

2.^o *Pastillas de lactato de sosa y de magnesia con pepsina*.—Los médicos les dan la preferencia sobre las primeras cuando la *afección del estómago* proviene de la *escasez del jugo gástrico* que es el agente de la *digestión*; la *pepsina*, que no es sino el mismo jugo gástrico estraido del estómago de los carneros, lo suple admirablemente.

DEPÓSITO EN ALICANTE:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

Digestion natural.

La sustancia que opera en el estómago la *digestion de los alimentos* es la *Pepsina*: extraer este principio del estómago del carnero, hacerle inalterable, conservar su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueda carecer, tal es el problema que ha resuelto la *Pepsina de Grimault y Compañía*, farmacéuticos de París. Puede administrarse, á elección del doliente, en polvo ó bajo la forma de *elixir*, y se emplea siempre con éxito seguro contra las *malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los erupciones de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamación de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños*. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y Compañía, porque hay algunas imitaciones.

Reconstitucion de la sangre.

A los niños pálidos que tienen poco ó ningun apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan difícilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el *Fosfato de hierro de Leray*, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros dias de tratamiento, la coloracion del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficaz para curar los *colores pálidos*, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

Matico del Perú.

Frecuentemente se emplean, para la cura de las *purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas*, que ocasionan en poco tiempo *inflamaciones y estrecheces*; desde hace años, los médicos de París y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la *Inyeccion vegetal de Matico*, de Grimault y Compañía, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyeccion, preparada con las hojas del *Matico*, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputacion por sus virtudes contra las *purgaciones*, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocas dias esa incómoda afeccion. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia.—Exíjase la firma *Grimault y Compañía*, alrededor de cada frasco.

Un buen consejo medical.

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de *resfriado, tos y catarros tenaces*, los médicos prescriben la *residencia en el mediodia de la Francia*, cerca de las *riberas embalsamadas* por las emanaciones del *pino marítimo*. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del *pino*, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un *jarabe* y en una *pasta de savia de pino* todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores *pectorales* que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

Depósito en Alicante:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

PARA VENDER.

Lo está la casa calle del Rector n.º 25. Podrán avistarse con su propietario Andrés Pons y Pons, que vive en la misma.

PARIS **CARBON DE BELLOC** PARIS

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

La Academia de Medicina de París, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del **Carbon de Belloc** para la cura de las *gastralgias* y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, segun las palabras festuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el **Carbon de Belloc** es el mejor remedio contra la *constipacion* ó *estreñimiento*; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de *diarrea, disenteria y colerina*. Tambien es, en tiempos de epidemia, un buen preservativo del *cólera*.

El **Carbon de Belloc** se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

- GASTRALGIAS
- DISPEPSIAS
- PIROSIS
- AGRURAS
- DIGESTIONES DIFICILES
- ESTREÑIMIENTOS
- DOLORES DE VIENTRE — COLICOS
- DIARREA
- DISENTERIA
- COLERINA

MANERA DE EMPLEARLE.—El **Carbon de Belloc** se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instruccion detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en París, en casa de L. FRERE, 19, rue Jacob

DEPÓSITO EN ALICANTE:

Farmacia de Lorenzo Hernandez.

AGUA CONSERVADORA.
Gran descubrimiento para mantener en estado de frescura toda clase de carnes, en todas épocas y lugares y durante todo el tiempo que se quiera.—Para los ensayos y pedidos dirigirse en carta franqueada al señor don Vicente de Soto y Calvet, n.º 40, rue Richelieu, París.

NEGOCIOS EN EL ESTRANJERO

Una sociedad de abogados españoles, franceses, ingleses y americanos, se encarga de toda clase de negocios en los Tribunales y Oficinas Públicas de Francia, Inglaterra, España y América, verificando toda suerte de traducciones legales por medio del traductor del Consulado de España en París.—La correspondencia debe dirigirse franqueada á Don

LUIS RICARDO FORS,
42, rue de Chaillot, 42.—PARIS.

LA POLÍTICA ENTRE BASTIDORES.

GALERÍA SATÍRICO-HUMORÍSTICA DE CUADROS LASTIMOSOS,

POR FEDERICO DE LA VEGA

con un prólogo de

HECTOR F. VARELA.

Magnífico volumen de 450 páginas con retrato del autor. Consta de 28 cuadros. Precio á la rústica, 16 reales. Lujosamente encuadernado en percalina con hierros, 20 reales.—La Administracion de El Menorquin sirve los pedidos.

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.



Píldoras Holloway.

Estas Píldoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la *impureza de la sangre*, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las *Píldoras Holloway*, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos, y fortifican la organizacion entera.

Las Píldoras Holloway sobrepasan entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la *digestion*. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de estas Píldoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

Ungüento Holloway.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aqui, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la *escrófula*, los *cánceres*, los *tumores*, los *males de piernas*, la *rigidez de las articulaciones*, el *reumatismo*, la *gota*, la *neuralgia*, el *tielodoloroso*, y la *parálisis*.

Cada caja de Píldoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden, en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 244, Strand, Londres.